

## **RAYMOND BARRE**

(1924 – 2007)

Nació en la isla de Reunión, Francia. “Cuando tenía 4 años su padre huyó a Madagascar, luego de un escándalo comercial, y nunca retornó. Francia llenó su imaginación, particularmente a partir de 1934, cuando junto con su madre conoció París” (NNb, 2007).

Estudió economía y leyes. “Francois Perroux fue su mentor académico, aunque le aconsejaron que no se pegara tanto a alguien que –se decía- había estado tan cerca del general Pétain” (NNb, 2007). “En 1947 Alain Piatier, director de estudios de la Escuela Práctica de Altos Estudios de París, invitó a Claude Ponsard a analizar la perspectiva espacial dentro del análisis económico, y a Raymond Barre a estudiar la perspectiva temporal. Esta última se incorporó rápidamente al cuerpo principal del análisis económico, la perspectiva espacial mucho menos” (Billot y Thisse, 1992).

Enseñó economía en el Instituto de Estudios Políticos de París, y también en las universidades de Caen y París.

Durante la presidencia de Charles De Gaulle, en 1959 ingresó en la administración pública, más precisamente en el ministerio de industria.

En Bruselas fue miembro de comité ejecutivo de la Unión Europea, precursora de la Comunidad Económica Europea (CEE). Entre 1966 y 1973 fue director de asuntos económicos y financieros, participando de las duras negociaciones que terminaron permitiendo el ingreso de Inglaterra a la CEE. “Nunca renegará de su gaullismo, que entre otras cosas lo llevó a nunca ocultar su oposición al referido ingreso” (NNb, 2007). Fue uno de los europeístas más activos. En 1969 elaboró un plan de estabilidad monetaria para Europa. El ‘plan Barre’ puso en evidencia la necesidad de una Unión Económica y Monetaria Europea.

Luego del ‘mayo [de 1968] francés’, persuadió a De Gaulle que no devaluara el franco, ganándose la reputación de defensor de la moneda fuerte. En 1972 fue director del Banco de Francia.

Con mayor reputación de tecnócrata leal que de dirigente político, en 1976 el presidente Valery Giscard d’Estaing lo designó primero ministro de comercio exterior, y luego primer

ministro (entre 1976 y 1981) y ministro de economía (entre 1976 y 1978). Como primer ministro reemplazó al turbulento Jacques Chirac. Giscard describió a Barre como ‘el mejor economista de Francia’. Para absorber el primer shock petrolero de 1973 introdujo políticas de “austeridad”, que incluyeron congelamientos de precios al consumidor y restricciones al aumento de los salarios.

Su caso fue atípico porque llegó a ser primer ministro de Francia sin haber sido previamente elegido para el Parlamento. A partir de 1978 obtuvo una banca, representando a Lyon. Luego de su paso por el gobierno de Giscard, y como otros ex primer ministros, buscó construir una imagen como potencial futuro presidente de la Nación. Compitió en 1988 contra Chirac, pero perdió. Entonces se concentró en la política local, siendo alcalde de Lyon entre 1995 y 2001. “Cuando se retiró de la política, entre otras cosas por razones de salud, viendo la lucha por sucederlo comentó que ‘es extraño. Yo soy el enfermo, pero ellos son los que tienen fiebre’” (NNb, 2007).

“De figura corpulenta y que hizo pocas concesiones a la modernidad, solía describirse como ‘un hombre cuadrado que habita un cuerpo redondo’” (NN, 2007). “Como primer ministro fue muy impopular” (NNa, 2007). “En 1986 sintetizó su vida, como estudiante, profesor y funcionario. ‘Cada etapa me dio tiempo para aprender, pero nunca tuve tiempo para aburrirme’” (NNb, 2007).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Barre? Principalmente “por su voluminoso libro de texto (Economía política, publicado en 1956), presente en las listas de lecturas obligatorias durante una generación de estudiantes universitarios en su país” (NN, 2007).

Liberal y adversario del proteccionismo, opinaba que “el Estado puede incitar a las empresas a adaptaciones estructurales, ayudarles, pero no descargarles de las responsabilidades fundamentales”.

Es también autor de El tiempo en el análisis económico, publicado en 1950; Una política para el porvenir, publicado en 1981; Un plan para Europa, publicado en 1984; Reflexiones sobre el mañana, también publicado en 1984; Cuestiones de confianza, entrevistas con Jean Marie Colombani, publicado en 1988; Un grito de libertad, entrevistas con Jean Marie Chanon, publicado en 2000; y Francois Perroux: centenario de un gran economista, en colaboración con G. Blardone y H. Savall, publicado en 2005.

Billot, A. y Thisse, J. F. (1992): “Claude Ponsard, 1927-1990. A biographical essay, The annals of regional science, 26, 3, setiembre.

NN (2007): “Raymond Barre, former french primer minister and economist, dies”, The New York times, agosto 24.

NNa (2007): “Raymond Barre, un político sin ánimo de agradar”, El mundo, 25 de agosto.

NNb (2007): “Obituary”, The independent, agosto 27.